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P 4

Les nécessiteux de la communauté musulmane de la région 
Centrale ont bénéficié le vendredi 26 mai dernier à 

Sokodé de vivres. La cérémonie s’est déroulée à la mosquée 
Ismaïl lomnava de Kpangalam en présence des imams des 
responsables de la communauté musulmane.
D’un coût global de 2 millions de F Cfa, le don est composé des 
sacs de riz, des bidons d’huile, des boites de tomates et des 
enveloppes en espèce. Il est offert par l’ONG Action d’Aide 
Sociale pour le Développement (ASD) pour bien observer le 
jeûne du Ramadan qui a débuté le samedi dernier.
Le président de l’ONG donatrice, El hadj Djobo Ousmane a 
indiqué que l’action de son institution est une assistance aux 
fidèles d’Allah pour le bon déroulement du jeûne.

Rassemblés par C. Amevor

Dans le cadre des bonnes relations d’amitié et de 
coopération entre le Togo et le Bénin, les populations 

de la préfecture du Moyen-Mono ont célébré le 1er août 
dernier  le 57ème anniversaire de l’indépendance du 
Benin en présence du préfet, Col. Djato Nadjindo Dana.
Les festivités ont eu lieu dans le département du Couffo, 
préfecture d’Aplahouéau au Benin. Elles ont permis au 
préfet et sa suite de renforcer les liens de fraternité, de 
convivialité et de bonne entente qui existent entre les 
peuples béninois et togolais.
Les représentants des autorités des deux pays ont mis 
l’accent sur le développement local, la coopération, 
l’agriculture, la formation professionnelle des jeunes, le 
sacrifice de soi et l’unité entre les fils et filles des deux 
pays.

Ave / Développement Local

Le CVD de Foguegue installé

Le bureau du Comité Villageois de Développement (CVD) 
de Foguégué dans la préfecture de l’Avé a été installé 

le 28 juillet dernier par Awu Kossi, le préfet de ladite 
préfecture.
Le bureau a été renouvelé le 31 mars dernier à l’issue 
d’une assemblée générale est composé de sept membres. 
Il est dirigé par Agboloto Yawo pour un mandat de trois 
ans renouvelable une fois. Il a pour tâche d’œuvrer 
au développement du village. Il servira également 
d’intermédiaire entre la localité et les partenaires au 
développement.
Le chef du village de Foguégué, Togbui Eklou I et le président 
élu ont promis de travailler en pleine concertation pour le 
développement et le bien-être de la population dont la 
collaboration étroite est vivement sollicitée.

Oti / Assainissement

Des leaders communautaires outillés

Un atelier de renforcement de compétences a réuni du 
1er au 4 août dernier des leaders communautaires 

de Mango sur les questions liées à l’hygiène, à 
l’assainissement et à la gestion des ouvrages publics.
La rencontre est axée sur le thème l’hygiène et 
assainissement, le suivi et la gestion des ouvrages est à 
l’actif de l’Agence Nationale d’Appui au Développement à 
la Base (ANADEB). Le programme qui a eu lieu avec l’appui 
du Programme des Nations Unies pour le Développement 
(PNUD) a pour ambition de contribuer à l’amélioration 
des conditions de vie des populations.
Le coordonnateur de l’ANADEB des savanes, Rédah Alain 
a fait remarquer qu’aucun développement n’est possible 
avec un déficit d’assainissement. Raison pour laquelle il 
est urgent de former des leaders pour le maintien de la 
propreté.

Tchaoudjo / Education 

Distinction aux enseignants retraités 

Le Conseil de Réflexion et d’Action Pédagogique 
(CRAP) de l’Inspection des Préscolaire et Primaire de 

Tchaoudjo-Sud a organisé le 02 aout dernier à Sokodé 
une réception en honneur de 60 enseignants membres 
admis à la retraite de 2010 à 2017.

Cette cérémonie a pour objectif de remercier et féliciter 
les récipiendaires pour leur service rendu à la nation. 
Le chef d’inspection de Tchaoudjo, Aya Latévi a indiqué 
que l’enseignement est une vaste institution en matière 
des ressources humaines. Il a remercié le ministère de 
l’enseignement et encouragé les enseignants retraités 
à considérer ce départ comme le début d’une vie de 
bonheur que l’on éprouve après un travail bien fait.

Dapaong / Technologie

Des techniciens formés

La Chambre Régionale des Métiers (CRM) de Dapaong 
en collaboration avec l’Ecole des Micro-entreprises 

du Centre (EMC) a formé du 18 au 28 juillet 2017 à 
Dapaong, une trentaine de techniciens du froid en 
électricité et climatisation automobile.
Cet atelier a bénéficié de l’appui financier du Fond 
National d’Apprentissage, de Formation et de 
Perfectionnement Professionnels (FNAFPP). Il a 
regroupé les patrons techniciens du froid venus de 
toutes les préfectures de la région des Savanes. Cette 
formation comme l’a attesté le président de la CRM, 
Maxime Badjare, a permis de renforcer les capacités 
des participants. Elle a également permis de résoudre 
aisément les problèmes de cette nouvelle gamme 
d’appareils de climatisation qui abondent de plus en plus 
dans le pays.

Haho / Education

Bilan des activités pédagogiques 

Le Collège d’Enseignement Général (CEG) Notsè ville 
III a organisé une assemblée générale consacrée au 

bilan des activités de l’année scolaire 2016-2017 et a 
présenté les réalisations du Projet d’Appui à la Réforme 
de Collège (PAREC).
La rencontre qui s’est tenue le 1er aout dernier a permis 
aux participants, d’apprécier les réalisations du PAREC. 
Les participants ont profité de l’occasion pour adopter 
le projet triennal et envisager des perspectives d’avenir.
D’après le responsable du CEG, Kondo Kpapou, les 
résultats de fin d’année scolaire se résument à un taux 
de réussite estimé à 80 % pour l’examen du Brevet 
d’Etude du Premier Cycle (BEPC). Selon M. Kpapou, ce 
taux est identique pour les autres classes de passage 
plus précisément de la classe de 6ème en 4ème.

Moyen-Mono / Coopération 

Fête d’indépendance du Benin à 
Aplahouéau 

Agents des 

impôts licenciés 

723 contractuels 
crient justice

Togo-Turquie

Adébayor roi 
d’Istanbul

Espace culturel 
"AlôDé-KlôNa-

AlôDé" 

Les  activités de 
lancées à Lomé

Bénin / Mairie de 

Cotonou

Lehady Soglo révoqué 

Réélu avec 57 % des voix à l’élection présidentielle 
du 19 mai dernier, le président iranien, Hassan 
Rohani a été investi le samedi 05 août dernier 

au cours d’une cérémonie à laquelle a pris part 
le ministre togolais des Affaires étrangères, de 
la coopération et de l’intégration africaine, Prof. 
Robert Dussey, représentant le Chef de l’Etat.

A son arrivée, le ministre Robert Dussey a été 
reçu par son homologue iranien Mohammad Javad 
Zarif.  Notons que le chef de la diplomatie togolaise 
est porteur d’un message de félicitations du Chef 
de l’Etat togolais Faure Gnassingbé adressé au 
nouveau président iranien. Le Togo et l’Iran ont 
toujours entretenu d’excellentes relations d’amitié 
et de coopération. D’ailleurs, le ministre Robert 
Dussey avait effectué en novembre 2016 une 
visite de travail de deux jours à Téhéran pour le 
renforcement de cette coopération.

En fin de journée de ce samedi, la cérémonie 
d’investiture a eu lieu dans la Husseiniyeh de l’imam 

A Téhéran 
Robert Dussey apporte 
les félicitations de Faure 
Gnassingbé à Hassan Rohani 

Khomeini à Téhéran en présence de tout le Parlement 
réuni, des dignitaires du pays et des personnalités 
étrangères.

M. Dussey transmettant les congratulations du Pdt 
Faure à Hassan

Commerce

Les importations 
chinoises en 
provenance d’Afrique 
ont doublé
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... A en croire les informations 
en provenance du Cap 2015, le 
gouvernement togolais ne résistera 
pas longtemps à la pression de la 
rue. Pourtant, nulle part au monde, 
il n’est jamais aussi simple pour un 
gouvernement d’aller à des Réformes, 
aussi longtemps que bien de forces 
politiques du pays ne s’accordent sur 
le minimum. Car les Réformes relèvent 
toujours de sacro-saintes questions 
qu’il faut mûrir, qu’il faut inscrire dans 
une vue holistique et futuriste, histoire 
de ne pas avoir à revenir dessus tout 
le temps et à faciliter ainsi la tâche à la 
postérité…
Malheureusement, la polarisation de 

la vie politique au Togo par certains 
politiques essoufflés et leur logique 
manichéenne, ont appauvri le débat 
intellectuel tout en masquant la réalité 
du pays. Continuer à dénoncer « les 
errements antidémocratiques » du 
pouvoir en place au Togo finit par 
devenir répétitif, absurde, improductif 
et de nul effet…
Tout le monde sait que les manifestations 
du Cap 2015 de la semaine dernière 
n’ont pas de cap. Autrement dit, elles 
n’ont aucune visée politiquement bien 
planifiée, elles ne visent en réalité aucun 
objectif, si ce n’est que de flatter l’ego des 
leaders des partis au sein de ce collectif 
qui refusent l’étiquette d’opposants à 

tous les autres leaders de l’opposition. 
Ces manifestations ne procèdent 
d’aucun mécontentement politique, 
encore moins social, mais il s’agit 
également d’une lutte de leadership 
entre les principaux regroupements 
de partis d’opposition. Sinon qu’est-
ce qui expliquerait qu’on tombe dans 
« le péché de la politique de l’import 
/ export » qu’on a toujours attribué 
aux autres ? N’est-ce pas chercher à 
mobiliser le plus de gens possible contre 
le PNP montant de Tchikpi Atchadam 
ou le groupe des 6, pour tenter de les 
battre psychologiquement à la veille des 
futures élections municipales et locales 
? A qui donner raison ?

Logiquement, une manifestation 
populaire, pour être forte et s’inscrire 
d’une certaine manière dans la 
durée, doit avoir de bonnes raisons, 
alimentées par une réaction spontanée 
comme ce fut le cas dans notre pays, 
dernièrement à l’augmentation de prix 
du carburant. Les décrets et les appels 
politiques comme ceux du Cap 2015, 
ne suffisent pas à mobiliser et à faire 
changer un gouvernement d’avis sur 
une question aussi sensible, capitale et 
vitale que constituent les Réformes. Les 
discussions  autour d’une table restent à 
ce jour le meilleur moyen de parvenir à 
des consensus !

Dieudonné Korolakina  

Photo de famille à la sortie de formation 

La Coalition des Organisations 
de la Société Civile pour un 
Développement Inclusif (Coscidi), 

voulant prendre le contre-pied de 
cette logique, a  formé et renforcé 
les capacités des organisations de la 
société civile en matière de Contrôle 
Citoyen de l’Action Publique (Ccap), 
de plaidoyer, et lobbying pour la mise 
en œuvre des politiques publiques et 
la mobilisation de ressources. C’était 
au cours d’un atelier les 3 et 4 août 
derniers à Lomé. L’objectif était de 
donner les outils aux OSC  afin qu’elles 
puissent améliorer leur contribution 
au processus de développement du 
pays.
« La gouvernance participative 
de la chose publique est devenue 
une exigence des intervenants du 
développement. Et pour y parvenir 
il s’avère nécessaire de promouvoir 
la bonne gouvernance à travers le 
renforcement des moyens d’action 
des communautés pour une meilleure 
responsabilisation sociale des 
communautés à la base...Cependant, 
force est de constater une 
participation limitée et marginale des 
OSC au processus de développement 
», notent les responsables de la 
Coscidi 

Programmes de développement, les 
OSC pas « suffisamment impliquées »
Les responsables de la Coscidi, 

disent avoir consulté certaines 
OSC du Togo. Ces dernières selon 
cette organisation, reconnaissent 
avoir participé aux programmes de 
développement mais, estiment ne 
pas être suffisamment impliquées 
c’est-à-dire, ne sont associées ni à 
la conception, ni à l’élaboration des 
programmes. 
Les causes, « elles sont d’ordre 
technique, organisationnel, 
administratif et politique. Par 
ailleurs, en matière de mécanisme de 
contrôle citoyen de l’action publique, 
l’influence des OSC est limitée à 
cause de leur faible capacité à adopter 
une démarche professionnelle' 
systématique et méthodique de 
plaidoyer axée sur les résultats » nous 
explique la Coalition.

Quels changements après l’atelier ?

Au sortir de cet atelier, les OSC 
formées et outillées, devraient 
normalement être en mesure de se 
donner les moyens afin d’apporter 
leur contribution au développement 
du pays et sur le processus de 
décentralisation, les réformes 
politiques, institutionnelles et 
constitutionnelles, les sujets de 
l’heure. 
« Les OSC ne doivent pas suivre les 
acteurs politiques dans le débat 
politique mais plutôt s’intéresser à 

Arbitrage du jeu politique / Contrôle de l’action publique 

La Coscidi donne des outils clés aux OSC 
Quand les politiques sont divisés sur des sujets cruciaux pour le développement d’une nation, les organisations de la société civile (OSC) sont souvent appelées à 
jouer le rôle d’arbitre en dépassionnant les débats. Les OSC, par leur contrôle de l’action publique, montrent la voie à suivre. Est-ce le cas au Togo ? Pas encore selon 
bien d’analyses qui, pointent du doigt le manque de moyens, d’actions et à tord ou à raison, leur « étiquette»  politique.

ce qui importe au peuple. Lorsque 
les OSC n’assurent pas le Contrôle 
citoyen de l’action publique, il 
peut arriver que les actions du 
gouvernement n’aient pas l’impact 
souhaité », a indiqué à l’ouverture 
de la rencontre, Richmond Bekley, 
Secrétaire général de la Coscidi.

Les Organisations de la Société Civile 
vont-elles pouvoir jouer désormais 
leurs rôles ? Seront-elles en mesure 
de renvoyer aussi bien le pouvoir 
et l’opposition à leur responsabilité 
lorsque  l’un ou l’autre – comme ils le 

font souvent - va vouloir tirer le drap 
de son côté ? Ou, vont-elles encore se 
limiter aux simples « condamnations 
» à travers des communiqués ? 
Beaucoup d’observateurs reprochent 
souvent aux OSC togolaises leurs 
colorations politiques. Peut être le 
moment pour elles de jouer vraiment 
leurs rôles. Espérons que la formation 
de la Coscidi porte ses fruits en 
permettant à ces dernières de mieux 
arbitrer le jeu politique et d’avoir une 
prise réelle sur l’action publique.

Rachidou Zakari

C’est la coordinatrice du projet, 
Ibrahima Méimounatou, vice-
présidente de l’Assemblée 

Nationale qui a présidé  les travaux 
en présence du préfet de l’Ogou 
Akakpo Edoh, du point focal UNIR, Dr 
Kassamada Komla Mensah Théophile 
et les membres de la coordination.

L’objectif est de mettre à la disposition 
de ces femmes, des connaissances et 
outils pertinents leur permettant de 
participer efficacement à la gestion 
de la chose publique et politique, 
mais aussi de susciter davantage 
d’engagement politique responsable 

Politique genre

Les femmes UNIR s'organisent 
pour prendre la gouvernance locale 
La Convention des Femmes de l’UNIR (CFU) a lancé vendredi à Atakpamé, une formation des femmes du parti Union 
pour la République des 12 préfectures de la région des plateaux en leadership politique, pour une meilleure participation 
au développement du pays. La quarantaine de femmes participantes a été outillée à s’investir d’avantage dans la 
gouvernance locale et nationale.

chez elles de sorte à assurer leur 
participation à la décentralisation et 
au développement nationale.

La participation des femmes à 
la gestion de la chose publique 
constitue, est non seulement un droit, 
mais aussi un enjeu de développement 
des communautés. La démarche vise 
à prendre des mesures concrètes et 
efficaces, susceptibles d’accélérer la 
réduction des inégalités qui existent 
entre les hommes et les femmes en 
matière de participation à la prise de 
décision au Togo.

Plusieurs modules ont fait l’objet de 

cette rencontre, entre autres : l’art 
de communiquer pour convaincre 
un auditoire par un argument bien 
soutenu et la bonne gouvernance.

Ibrahima Méimounatou a rendu un 
hommage mérité au Chef de l’Etat 
pour la volonté politique en lançant 
un appel aux femmes de présenter 
une liste paritaire aux élections. Elle a 
salué le courage et l’engagement des 
femmes du parti UNIR des plateaux 
pour leur combativité qui est en lien 
avec la vision du parti.

« UNIR est née ici à Atakpamé, nous 
devons arroser cet arbre. Nous ne 
devons pas permettre que l’on y 
mettre du feu. Nous devons l’arroser 
pour qu’il produise beaucoup de fruits 
pour les femmes des plateaux et les 
hommes du Togo », a-t-elle déclaré.

Le point focal de l’UNIR dans l’Ogou, 
Dr Kassamada Komla Mensah 
Théophile promet continuer les 
actions pour la dissémination les 
idéaux du parti dans la région.

togobreakingnewsIbrahima Méimounatou
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Paul Kagamé

Me 
Abdoulaye 

Wade

International

Après deux mandats successifs, 
la présidente sortante, Ellen 
Johnson Sirleaf, ne pourra pas 

se représenter à la présidentielle du 
10 octobre, combinée à un scrutin 
législatif.
Aucun favori ne se détache 
clairement pour ces élections, les 
premières dont la sécurité relèvera 
des forces libériennes, et non plus des 
Casques bleus de l'ONU, qui leur ont 
rétrocédé cette responsabilité en juin 
2016 et dont la mission doit s'achever 

prochainement.
Le président de la commission 
électorale (NEC), Jerome Korkoya, a 
rappelé aux partis et candidats leur 
"engagement en faveur d'élections 
pacifiques" dans ce pays anglophone 
encore marqué par une sanglante 
guerre civile - 250.000 morts entre 
1989 et 2003 - puis ravagé pendant 
deux ans par l'épidémie d'Ebola en 
Afrique de l'Ouest, qui a pris fin en 
juin 2016.

TM

Bénin / Mairie de Cotonou

Lehady Soglo révoqué 
Il n’aura pas le temps de purger sa suspension prononcée par le ministre 
de la décentralisation. Le maire de Cotonou, Lehady Soglo est révoqué de 
ses fonctions en conseil des ministres le 04 aout 2017 par une décision 
de la présidence béninoise. Cette mesure a l’air de confirmer la thèse 
d’une cabale politique à l’endroit du fils de celui qui a « défié » le président 
Talon en restant assis pour saluer le président de la République lors de la 
commémoration de la fête de l’indépendance du pays. 

Serait-ce une conséquence de « 
l’impolitesse » du père, ancien 
président de la République, 

Nicéphore Soglo, qui contrairement 
aux usages où les officiels se lèvent 
pour saluer le chef de l’Etat, était 
resté assis ? L’on ne saurait lier 
les deux évènements comme une 
causalité évidente. Mais ce qui parait 
évident, c’est que cette « cabale » 
contre Lehady Soglo est plus politique 
et cette suspension vient tout 
simplement confirmer la thèse selon 
laquelle le président Talon serait en 
train de baliser le terrain pour les 
prochaines législatives.

Sénégal / Législatives 2017

Wade tombe les armes à 
la main
Malgré son âge, Wade a battu campagne dans tout le Sénégal pour ces 
élections législatives. Malheureusement, le verdict des urnes est sans 
appel. Il n’a pas réussi à obtenir la majorité des sièges et ne se contentera 
que des 19 que les Sénégalais ont bien voulu lui accorder. Son retour en 
force aura donc échoué face à une majorité qui a raflé plus de 70% des 
sièges.

Arrivé en deuxième position, 
la coalition Wattu Sénégal 
de l’ancien président Wade 

tombe très loin du but. Avec les 549 
000 voix obtenus, Wade se voit 
distancé par celui-là même à qui il 
indiquait déjà la porte de sortie lors 
des campagnes, Macky Sall par plus 
d’un million de voix. 19 sièges sur les 
165 en compétition pour qui avait 
toutes ses chances pour asseoir une 
cohabitation au Parlement sénégalais.
Une surprise pour ce camp, un échec 
au gout amer que ne digère pas cette 
coalition qui parle de fraudes. Selon 
Amadou Sall, membre de la coalition 
Wattu Sénégal, « ce qui s’est passé, 
c’est un hold-up, nous avons pris le 
voleur la main dans le sac et jamais la 
justice n’a annulé quoi que ce soit ».
C’est dire que la coalition n’espère 
pas déposer des recours devant les 
tribunaux compétents qu’elle juge 
déjà acquise à la cause du pouvoir en 
place.
Pour la coalition Mankoo Taxawu 
Sénégal du maire de Dakar arrivée 

en troisième position, les fraudes 
sont évidentes ce qui démontre 
que le Maire Khalifa fait peur au 
pouvoir. C’est pourquoi tout a été 
fait pour concentrer les techniques 
de fraude dans les trois plus grands 
départements du pays.

Il faut rappeler que plus de 3 millions 
de sénégalais ont voté pour le compte 
des législatives le 31 juillet 2017 
dernier. Selon les résultats provisoires 
proclamés par la Commission 
nationale de recensement des votes 
ce vendredi 4 aout 2017, la majorité 
présidentielle remporte 49% des 
voix, soit 125 sièges, suivi de la 
coalition Wattu Sénégal d’Abdoulaye 
Wade qui a obtenu 16% des voix (19 
sièges) et vient enfin la coalition du 
maire de Dakar emprisonné Khalifa 
Sall qui obtient 7 sièges seulement. 
Le taux de participation est de l’ordre 
de 54% pour les 14 000 bureaux de 
votes et les 47 listes de candidatures 
à ces législatives.

Alexandre Wémima

C’est ainsi pour fautes lourdes, 
vente ou aliénation abusive 
des biens domaniaux, violation 
des règles de déontologie 
administrative, augmentation des 
faits de représentation, distorsion de 
ressources financières, effacement de 
traces de documents administratifs 
que le fils Soglo a été suspendu puis 
révoqué de ses fonctions en l’espace 

de deux semaines. Une décision qui 
intervient après les résultats de 4 
missions d’audits commandités par 
le pouvoir qui ont fourni les bases 
légales à cette révocation.

Pour Claude Djankaki, spécialiste 
béninois des questions de 
gouvernance locale, cette révocation 
viole un peu l’esprit du législateur. 
En effet, « le maire n’a disposé que 
de trois jours ouvrables avant d’être 
révoqué en Conseil des ministres…Tel 
que cela se passe, les démocrates et 
les partenaires pourraient interpréter 
la mesure comme un acharnement 

politique ».
Si Lehady Soglo dispose encore d’un 
pouvoir de recours devant la Cour 
suprême, il est fort probable que 
cette action de la dernière chance ne 
puisse pas aboutir, Talon faisant feu 
de tout bois pour asseoir sa vision 
d’une politique de rupture, quel qu’en 
soit les conséquences.

Alexandre Wémima

Rwanda / Présidentielle

Kagamé proclamé vainqueur 
Le président rwandais Paul Kagamé a été réélu pour un troisième mandat 
avec un score écrasant de plus de 98 % des voix selon les chiffres publiés le 
5 août 2017 par le National Electoral Commission (NEC).

Le président Kagamé a été réélu 
pour un troisième mandat de sept 
ans avec 98,63 % des voix. Il va 

devoir diriger le pays jusqu'en 2034.
La NEC a confirmé que le taux de 
participation s'élevait à 96,42% pour 
un total de 6,9 millions d'électeurs. 
Le pourcentage de voix obtenu 
par M. Kagamé correspond à celui 
par lequel les Rwandais avaient 
approuvé en 2015 la modification de 
la constitution lui permettant de se 
présenter pour un troisième mandat.
Pour la suite des résultats, 
l'indépendant Philippe Mpayimana a 
obtenu 0,73% des suffrages exprimés 
et Frank Habineza, le leader du Parti 
démocratique vert a recueilli 0,47% 

des voix.
Leader du Front Patriotique Rwandais 
(FPR), Paul Kagamé est arrivé au 
pouvoir en 1994 à la suite du génocide 
qui a fait 800 000 morts entre avril et 
juillet 1994, essentiellement parmi la 
minorité tutsi.

Le président Rwandais réélu a été 
le vice-président et ministre de la 
Défense, dirigeant de facto le pays, 
avant d'être élu président en 2000 
par le parlement. En 2003 et 2010, il 
a été reconduit au suffrage universel 
avec plus de 90 % des voix.

Dieudonné Djedi (stagiaire)

Liberia / Présidentielle

20 candidats en course 
dont George Weah
Les choses se précisent au Liberia. La commission Electorale a annoncé 
que 20 candidats, dont l'ex-star du foot George Weah, un ancien chef de 
guerre et une ex-mannequin. 

Lehady 
Soglo

Ellen 
Johnson 
Sirleaf
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Economie

Selon les compilations du 
ministère ghanéen des finances, 
la facture réelle des importations 

du riz au Ghana  est plus élevée, 

Café-cacao et coton

Des pistes rurales pour améliorer les productions
Les zones de culture du coton, du café et du cacao identifiées comme 
difficiles d’accès, seront bientôt désenclavées avec la construction des 
pistes rurales longues de plus de 900 kilomètres.  La construction de ces 
pistes sera financée à hauteur de 17 milliards de FCFA par l’Allemagne.

L’ambition du gouvernement 
togolais est d’améliorer 
sensiblement la production 

des produits dont le café cacao 
et le coton. Au-delà des plans de 
développement et des sensibilisations 
des producteurs, des problèmes 
de pluviométries, et de la petitesse 
des exploitations agricoles, l’autre   
problème  de l’agriculture togolaise 
est l’enclavement des espaces 
agricoles. L’accès aux sites de culture 
du café-cacao et coton sont très 
difficile. De quoi décourager les 
producteurs qui n’ont pas les moyens 
de désenclaver leurs espaces.

Selon le Col. Ouro-Koura-Agadazi, 
le ministre de l’Agriculture, « la 
construction de ces pistes va 
permettre d’écouler plus facilement 
leur production et à la population 
d’accéder aux services sociaux de 
base, notamment les hôpitaux, les 
écoles et les centres de loisirs ».

Christoph Sander, l’ambassadeur 
de l’Allemagne au Togo a exprimé sa 
satisfaction de voir la coopération 
bilatérale se développer au profit 
direct du monde agricole.

Depuis la reprise de la coopération 

avec le Togo, Berlin est 
particulièrement actif dans le secteur 
de l’agriculture. La GIZ (Agence de 
coopération internationale) a injecté 

plusieurs milliards dans différents 
projets de développement et 
d’assistance aux petits producteurs.

Rachidou Zakari

Commerce

Les importations chinoises en provenance d’Afrique ont doublé
Le ralentissement ces dernières années de l’économie chinoise ne semble 
pas vraiment affecter l’intérêt de ce pays pour le continent africain, qui 
peut le considérer comme premier partenaire économique. Au premier 
semestre 2017 en effet, les échanges commerciaux entre les deux ont 
augmenté de 19%.

Les échanges commerciaux entre 
l’Afrique et la Chine se sont établis 
à plus de 85,3 milliards de dollars, 

en hausse de 19% en glissement annuel, 
selon des chiffres officiels rendus 
publics ce jeudi par les dirigeants 
chinois. 

Durant les six premiers mois de 
l’année, les importations chinoises en 
provenance du continent africain ont 
presque doublé (46%) par rapport à 
la même période, un an plus tôt, en 
s’établissant autour de 38,4 milliards $ 
alors que les exportations vers l’Afrique 
ont rebondi de 3% pour ressortir à près 
de 47 milliards $.

La dynamique haussière des 
exportations du géant asiatique vers 
les pays africains a été surtout tirée par 
les secteurs des équipements navals, 
ferroviaires et aéronautiques qui ont 
nettement progressé pour atteindre 
respectivement une hausse de 200%, 
161% et 252%.
Cette performance a été rendue 
possible grâce au renforcement de la 
coopération entre les deux parties, 
matérialisé par une série de grands 
travaux notamment le chemin de 
fer Mombasa-Nairobi à écartement 
standard, un projet gigantesque qui 
vient s’ajouter à d’autres projets de 
construction de la même envergure.

Si les autorités chinoises ont expliqué 
les raisons de la hausse de 3% des 
exportations chinoises vers le 
continent africain, elle n’a en revanche 
pas communiqué sur la hausse de 
46% des importations, dont on peut 
penser qu’elle est la résultante d’un 

redressement des prix de certaines 
matières premières, notamment des 
hydrocarbures. Depuis 2009, la Chine 
est devenue le premier partenaire 
commercial de l’Afrique.

TM

Ghana

Akinwumi Adesina tombe 
des nues devant la facture 
du riz importé
Il y a des dîners marquants. Celui qui a eu lieu le 3 août 2017 à Accra en 
l’honneur du président de la BAD, Akinwimi Adesina, en fait partie. « Vous 
dépensez 400 millions de dollars par an en important ce que vous devriez 
exporter », a regretté le  Président de l’institution africaine en dégustant 
des mets importés pour la plupart.  

atteignant 500 millions de dollars. 
M. Adesina a notamment  promis 
son soutien au ministre ghanéen 
des Finances pour inverser la 
tendance. Le Ghana a la capacité 
et les ressources nécessaires pour 
produire suffisamment  du riz  pour 
la consommation et l’exportation, 
a déclaré le président de la BAD en 
marge d’une visite de trois jours à 
Accra.  Le portefeuille de la BAD au 
Ghana en juin 2017 se composait  de 
22 opérations avec un engagement 
global d’environ  950 millions de  
dollars.

En  de cette visite, la BAD devait 
finaliser  un nouveau document 
de stratégie par pays (CSP) pour la 
période 2017-2021. Le but appuyer la 
troisième économie ouest-africaine à 
travers les  trois des cinq  piliers de la 
BAD (Allumer l’Afrique, industrialiser 
l’Afrique et alimenter l’Afrique).

financialafrik.com

Nedbank explique cette 
situation, par le fait que les 
données financières d'ETI sont 

prises en compte dans ses résultats 
consolidés, avec un trimestre de 
retard. Dans cette logique, pour le 
premier semestre 2017, le quatrième 
plus grand groupe sud-africain 
intègre les performances de sa filiale 
togolaise au quatrième trimestre 
2016 et celles du premier trimestre 
2017. Ainsi, la perte induite par la 
participation de Nedbank au Capital 
d'Ecobank s'est inscrite à 1,2 milliard 
de rands sud-africains (soit environ 
90,2 millions $).
Au cours du mois d'avril 2017, la 
banque panafricaine présente dans 
36 pays de la région, avait annoncé 
son premier résultat déficitaire 
depuis près de dix ans, en raison de la 
constitution, au quatrième trimestre, 
de provisions volontaires, pour 
l'absorption des créances douteuses 
d'un montant dévoilé à 864 millions $.

Banque

Les mauvaises performances 
d'Ecobank, ont négativement 
impacté Nedbank

Les mauvaises performances financières réalisées en fin d'année 2016 par 
la holding bancaire panafricaine Ecobank Transnational Incorporated, ont 
négativement impacté les performances au cours du premier semestre de 
2017, du sud-africain Nedbank, son premier actionnaire avec 21,6% de 
son capital au 30 juin 2017.

Entre temps, ETI a annoncé un 
résultat du premier trimestre positif, 
qui s'est traduit par une contribution 
de 142 millions de rands dans les 
revenus semestriels de Nedbank. 
Mais cela n'a pas suffi à rééquilibrer 
les choses. Sans sa participation dans 
ETI, cette banque filiale de l’assureur 
britannique Old Mutual, revendique 
une croissance de 6,7% de son produit 
d'exploitation bancaire, à 6,4 milliards 
de rand en comparaison à celui du 
premier semestre 2016.
Mais le repli de 92,7% de la 
contribution d'ETI, a entrainé 
une contraction de 2,9% de cet 
indicateur, à 5,2 milliards de rands. 
A cela il faut ajouter que la valeur 
de l'investissement que représente 
ETI dans le portefeuille de Nedbank 
est passée de 4 milliards de rands à 
fin décembre 2017, à 3,1 milliards 
de rands au 30 juin 2017. Dans ce 
contexte, le bénéfice du groupe sud-
africain a reculé de 3,7%.

Des cotonculteurs en train de récolter du coton

Les présidents 
Xi Jinping 
et Faure 
Gnassingbé 
lors d'une 
visite officielle

Akinwumi Adesina
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Mme Dédé Ahoéfa Ekoé, pdte du comité d’organisation du forum AGOA due Lomé

Annonce

Dossier

Les États-Unis et le Togo co-organisent à partir de demain 8 août et ce jusqu’au 10 à Lomé, le Forum sur la Loi sur la Croissance et les Opportunités 
en Afrique – Africa Growth and Opportunity Act (AGOA). Le thème du Forum de cette année est «Les Etats-Unis et l’Afrique: Partenariat pour 
la Prospérité à travers le Commerce». Le Forum va explorer comment les pays peuvent continuer à maximiser les avantages de l’AGOA dans 
un paysage en rapide évolution économique et souligner le rôle important joué par les femmes, la société civile et le secteur privé dans le 
développement du commerce, la promotion  d’une  croissance économique inclusive et durable et  la prospérité des pays. Jusqu’à quelle hauteur 
le Togo co-organisateur dudit forum peut-il en tirer parti pour son commerce et son économie ?  Si des chiffres soulignent que notre pays avait 
jusque-là tiré faiblement profit d’AGOA, le temps n’est-il pas venu pour notre pays, à partir de cette édition qu’il co-organise, de démultiplier les 
potentialités pour tirer au maximum profit de cette opportunité avec les USA ? Togomatin ouvre des lucarnes sur l’AGOA et les profits qu’il peut 
générer aux pays africains dont le Togo.

Forum AGOA 2017

Quelles opportunités pour le 
commerce et l’économie du Togo ?

Loi sur la Croissance et les 
Opportunités de Développement 
en Afrique, l’AGOA est une loi 

américaine votée et promulguée en 
mai 2000 par le Congrès américain, 
sous l’égide du Président Bill Clinton. 
Cette loi permet aux pays de l’Afrique 
Subsaharienne d’exporter sur le 
marché américain sans droit de 
douanes. Le Gabon est éligible depuis 
2000.

Avant cette année 2000, 
l’Organisation Mondiale du 
Commerce (OMC) était le seul cadre 
de coopération entre le Gabon et les 
Etats-Unis. Ce cadre de coopération 
avait pour seul avantage le Système 
Généralisé des Préférences 
(SPG) qui prévoyait des mesures 
préférentielles admettant l’entrée en 
franchise des droits de douanes pour 
plus de 4650 produits. La situation 
actuelle de coopération a prolongé le 
système généralisé des préférences 
en y ajoutant environ 1800 nouveaux 
produits exploitables portant ainsi à 
6300 produits pour une exploitation 
encore plus diversifiée.

L’AGOA prévoit l’organisation de 
cadres réguliers de discussions et 
d’échanges entre la  Partie Africaine 
et la Partie Américaine. Le forum se 
tient annuellement en alternance 
dans un pays Africain et à Washington. 

Le Togo accueille en Août 2017, la 
16ème Forum AGOA.

En effet, le contexte économique 
mondial et sous régional sont 
caractérisés par une croissance 
économique qui a une tendance 
haussière. Ce qui représente une 
opportunité à saisir pour relever les 
défis liés à une meilleure utilisation 
de la loi AGOA.

6.500 produits togolais bénéficient 
de l'AGOA 

Quelque 6 500 produits industriels 
et agricoles du Togo bénéficieront 
d'un accès privilégié au marché nord-
américain dans le cadre de l'African 
Growth and Opportunity Act (AGOA), 
a annoncé Mike Pryor, directeur de 
la section des Affaires publiques à 
l'ambassade des Etats-Unis à Lomé, 
rapporte La Tribune Afrique.

Vers les Etats-Unis, le Togo exporte 
notamment du beurre de karité, 
du cacao, du tapioca, et de la farine 
de céréales. Vers le Togo, les Etats-
Unis exportent surtout des produits 
pétroliers, des véhicules de transport 
et des produits alimentaires. Le 
volume des échanges entre les deux 
pays est très modeste, les Etats-Unis 
affichant un excédent commercial 
important, souligne notre confrère.

AGOA, qu’est-ce?

Madame la Ministre Dédé 
Ekoué, pourquoi le choix de 
notre pays, qu’est ce qui a 

milité en faveur du choix de notre 
pays pour abriter cette rencontre ?

Pourquoi, le choix ? Je vous dis tout 
simplement que  le Togo est un 
pays qui se développe, un pays qui 
se modernise, un pays qui fait des 
progrès sur tous les plans, politique, 
économique et social. C’est pourquoi 
notre pays a été choisi.
Je voudrais rappeler que n’abrite pas 
le forum, un pays qui le désir tous 
simplement, il y a des conditionnalités.
D’abord, il faut être un pays éligible. 
Et pour cela voici quelques conditions 
d’éligibilité :
Sur le plan purement commercial, 

# un traitement non-
discriminatoire aux sociétés et aux 
investisseurs étrangers est exigé.

# La mise en place de mesures 

Extrait d’entrevue avec 
Dédé Ekoué

anti-corruption et la formation des 
juges sont des points sur lesquels 
les Etats-Unis insistent tout 
particulièrement. 

# Une application juste 

des taxes, des droits et des règles 
d’exportation constituent également 
des critères d’éligibilités que les pays 
doivent respecter.

Autres conditions

# la bonne tenue du climat 
politique, 

# la consolidation de la paix 
via des élections transparentes et 
démocratiques et le respect des 
droits de l’Homme.   

Alors ce qui a milité pour le choix 
du Togo c’est les multiples reformes 
qu’opère le pays, vous n’êtes pas sans 
savoir les efforts faits également dans 
le cadre du MCC qui est un programme 
du gouvernement américain. 
Je voudrais aussi rappeler sur 
l’ensemble des pays de l’Afrique 
subsaharienne, 38 sont éligibles à ce 
jour. Notre pays a été éligible à AGOA 
en 2008. 

o Les enjeux pour les pays 
éligibles
Les enjeux pour les pays éligibles sont 
multiples. Il s’agit de :

# accroitre les échanges 
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Dossier

Dossier
commerciaux entre les Etats-Unis et 
les pays de l’Afrique Subsaharienne ;

# réduire la pauvreté dans les 
pays éligibles.

Par rapport à ces enjeux, il y a des 
défis à relever par les pays éligibles, 
notamment :

# L’intégration régionale qui 
permettra de fédérer les efforts des 

différents pays éligibles en vue de 
tirer meilleur profit des opportunités 
de l’AGOA.

# Le transport et la logistique. 

Dans le commerce international, 30 à 
40% des coûts relèvent du transport. 
Ce pourcentage peut être plus élevé 
dans le contexte Africain compte tenu 
de la qualité des infrastructures.

• Porte sur plus de 6.500 produits 
bénéficiant de traitement hors taxe
Produits agricoles (Préparations de 
cacao, Mangue, Miel, Tapioca, Ananas, 
Bananes et plantain séchées, Kola, 
etc…) 
Produits textiles (Vêtements, 
Chaussures, etc…) 
• La Loi établit un Forum annuel de 
Coopération Economique entre les 
USA et l’Afrique Sub-Saharienne 
(connu sous le nom de Forum AGOA)
• AGOA a été prolongée de 2015 
jusqu’en 2025.
• Le Président désigne les pays 
Africain au sud du Sahara comme 
bénéficiaires une fois qu’ils sont 
en conformité avec les critères 
d’éligibilité
• Tous ces pays sont éligibles aux 
avantages liés à l’AGOA pour les 
produits non-textiles

Historique du Système Généralisé de 
Préférences (GSP)

• Introduit en 1964 à la Conférence 
des Nations Unies pour le Commerce 
et le Développement (CNUCED); 
• Autorisé dans la Loi sur le Commerce 
de 1974 à fournir des avantages 
commerciaux unilatéraux à certains 
pays en voie de développement; entré 
en vigueur 1 er janvier 1976. 
• Traitement préférentiel sur 4,762 
lignes tarifaires  (produits) dont 1,471 
produits pour les PMA. 
• Requiert des ré-autorisations 
périodiques de la part du Congrès 
Américain:
- Renouvelé dernièrement le 29 juin 
2015

Précisons que la loi AGOA, qui 
améliore l’accès des pays éligibles  

Critères d’éligibilité 
des pays à AGOA

Réformes Economiques et politiques 
y compris des mesures de :
• Bonne gouvernance 
• Économie de marché
• Anti-corruption
• Protection des droits des travailleurs
• Réduction de la pauvreté
• Protection des droits de propriété 
intellectuelle
• Création d’un environnement 
favorable au commerce et à 

l'investissement

Les Pays d’Afrique Sub-Saharienne 
sont évalués chaque année et 
l’éligibilité est renouvelée en 
Décembre par le Président des USA.
En 2016, 38 pays d’Afrique Sub-
Saharienne étaient éligibles à AGOA 
et parmi eux, 27 pays sont éligibles 
aux bénéfices accordés aux produits 
textiles.

Portée de AGOA 

d’Afrique subsaharienne, au marché 
américain est la pierre angulaire 
de la politique commerciale du 
gouvernement des États-Unis en 
Afrique subsaharienne depuis 2000. 
La loi prévoit que chaque année un 
forum spécial soit organisé pour 
discuter des questions liées à sa mise 
en œuvre et aux questions relatives 

à la coopération économique et au 
commerce en général. Le Forum est 
organisé de façon alternée  aux États-
Unis et en Afrique. Les précédents 
forums AGOA  organisés en Afrique 
ont eu lieu en Ile Maurice, au Ghana, 
au Sénégal, au Kenya, en Zambie, en 
Éthiopie et au Gabon.

TM

Au premier trimestre de cette 
année 2017 le chiffre des 
transactions du Togo vers les 

USA dans le cadre de l'AGOA avoisine 
3 millions de dollars US contre 207 
millions de dollars us pour la cote 
d’Ivoire 2611 millions de dollars US 
pour le Nigeria et 4109 millions de 
dollars US pour le Ghana.
La progression est en dents de 
scie pour le Togo qui a négligé 
ces opportunités, les opérateurs 
économiques n’étant pas préparés 
et bien  informé sur les opportunités 
qu'offre  ce marché.
Selon des chiffres fournis par le West 
africa trade And investment hub, une 
institution des États-Unis, le montant 
des transactions  du Togo vers les 
USA, sous la bannière AGOA est de 
14.211 millions de dollars US contre 
10.855 millions de dollars Us en 2016.

L’AGOA a pour objectif entre autres 
de promouvoir l’augmentation du 
commerce et des investissements 
entre les États-Unis et les pays 
africains au sud du Sahara ,promouvoir 

le développement économique et les 
réformes en Afrique  sub-saharienne 
,promouvoir un plus grand accès aux 
opportunités entre les investisseurs 
américains et les entreprises 
Africaines au sud du Sahara.
La loi sur la croissance et les 
opportunités de développement en 
Afrique dénommé AGOA porte sur 
plus de 6.500 produits bénéficiant 
de franchise de droits de douane. Il 
s'agit essentiellement des produits 
agricoles (exemple : préparation de 
cacao, mangue, miel, tapioca, ananas, 
bananes et plantain séchées, kola, etc 
...

En 2016 indique des institutions 
des  USA « 38 pays d’Afrique sub-
saharienne étaient éligible à AGOA 
et parmi eux 27 pays sont éligibles 
aux bénéfices accordés aux produits 
textiles » 

Amendée à trois reprises, l’AGOA a 
été prorogée de 2015 à 2025 
Franck ayawo ASSAH (Togo Finances 
et Business N° 024 du 20 juillet 2017)

Le Togo profite faiblement 
de l'AGOA 
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Service & détente

Après 
avoir 

commenté 
cette 

photo, 
dites à qui 
apartient 
ce régime 

de 
bananes

Les bons plans et  les bonnes adresses

AGENCE DE COMMUNICATION
Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation 
d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des 
Cocotiers

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du 
Super Marche Le Champion)
CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle 
Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du 
Super Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA 
(Qtier Adidogomé, carrefour des 
Franciscains), Tél: 91 81 25 38

SE
COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. 
Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES 
ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana 
BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle 
africaine) ; Tél : 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 
91 70 61 86

DR THIERRY CASTANET ; Tél: 90 97 15 15
DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, 
Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e 
étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 
22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES
MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 
90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

Pharmacies de garde
du  31 /7/ au 07 /8/ 2017

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suice;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
   Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulats

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

MUSCULATION ET MASSAGE
Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES 
ANGES »  Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30
BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 
24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph 
Strauss) ; Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / 
Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

Photo  du  jour

St RAPHAËL              Marché Atikpodji          22 21 84 26
3e ARRONDISSEMENT    Bd du 13 janv     22 21 52 27
CENTRE           46,rue de la gare(SGGG)      22 21 83 30
CHÂTEAU D'EAU            Bè                                  22 21 57 51
BIOVA                  Bd Houphouët-Boigny        22 34 50 93
KODJOVIAKOPÉ          Av Duisbourg           22 21 89 90
AMITIÉ                                    (SOTED)                     22 21 74 47
CAMPUS                                  Adewi                       22 21 56 32
HÔPITAL                     Face CHU-Tokoin          22 20 08 08
FOREVER                        Tokoin Forever          22 26 11 77
N.D.DE LA TRINITÉ          Bd de la paix         22 21 27 80
PEUPLE                             Marché Nukafu          22 26 84 22
GBEZE                               Bv  Jean-Paul II           22 26 32 61
NOTRE DAME                   Hédzranawé          22 42 74 04
CHRIST ROI                              Kagomé               22 27 46 66
FIDELIA                                      Bè kpota              22 71 95 95
ELI-BERECA                         Adidogomé            22 51 22 82
LA RÉFÉRENCE    Adidogomé  Assiyéyé   22 51 12 12
BONTÉ                              Route de segbé         22 36 28 50
NATION       Face ancien marché Totsi         22 25 99 65
EL SHADAÏ                        ESTAO                          22 51 44 25
CONFIANCE                    Face GTA                    22 42 43 81
DELALI                            Agoè-cacaveli               22 25 06 90
ORCHIDÉE                         Léo 2000                   22 47 42 87
DE LA VICTOIRE       Avédji wessomé          22 45 74 92
ARC-EN-CIEL                  Agoè Téléssou          22 42 50 00
AGOÈ-NYIVE                     Agoè-Nyivé            22 25 83 38
ESPACE VIE                 Agoè logopé 2003      22 32 87 20
MAWUNYO                  Agoe-Sogbossito       22 42 34 64
APOU ANTOINE   Bv  lycée Agoè Nyivé    22 19 12 15
DIVINA GARCIA                    Agoè Fiovi          22 45 79 69
LE DESTIN                                   Baguida              22 41 15 41
LA FLAMME D'AMOUR           Agodeke       22 45 70 14
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C roisement de bouts de crayons

AnnonceArts & Culture
Lire

Nati Seifu Tesfaye

...Son épouse, une femme svelte et 
élancée du nom d’Oana, avait toujours 
détesté aussi bien Fayza que Kaleb, sa 
mort n'y changeait rien. Elle traitait les 
Tesfaye avec autant de mépris et finit 
par les virer à tour de rôle sans même 
verser leurs dernières payes.

Au fil des ans, Kaleb vieillissait à vue 
d’œil, il perdait du poids, le blanc de 
ses yeux jaunissait et il présentait 
quelques fois des confusions mentales. 
On lui diagnostiqua une maladie du 
foie aiguë. Mais le traitement de sa 
maladie n’était pas une mince affaire, 
et l’argent vint bientôt à manquer. 
Fayza avait fort à faire ; non seulement 
elle devait s’occuper de lui, mais aussi 
des enfants, et trouver un nouveau 
travail, elle n’avait même plus le temps 
d’avoir des amis.

Nati prêtait une attention distraite 
aux discussions de ses parents, mais 
c’est quand Fayza fut embauchée à la 
mairie d’Adama pour deux fois moins 
ce qu’elle gagnait chez M. Mercha, que 
la ration alimentaire diminua, et qu’il 
n’y eut plus d’argent pour ses livres, 
qu’il commença à s’inquiéter. Il était 
sensible à la souffrance de sa mère, il 
l’avait toujours bien aimée, qu’il décida 
d’alléger ses efforts au profit de Saba. 
Ce qu’il se rappellerait toujours, c'est 
le jour où il surprit Fayza en train de se 
tailler les veines ; elle souhaitait mourir, 
mais il était là pour l’arrêter et alerter 
les secours. Ce drame allait sans doute 
bouleverser sa personnalité pour 
le reste de sa vie. Alors, se sacrifier 
pour que la petite Saba puisse être 
entretenue et scolarisée avec le reste 
de l’argent, Nati n’y voyait rien d’autre 
qu’une nécessité. « L’aventure, oui 
pourquoi pas ? » ce fut son idée. Il rêvait 
de faire de la peinture en Europe, et il 
avait bien entendu quelqu’un sur qui 
compter là, quelqu’un chez qui habiter: 
Ulagarech, qui rentrerait bientôt à 
l'université de Liverpool.

Au départ, Nati ne savait pas trop 
comment s’y prendre, parce qu’il 
n’avait ni  argent, ni passeport, et même 
s’il en avait, sa demande de visa ne 
serait sûrement pas prise en compte. 
Le fonctionnaire de l’ambassade lui 
dirait probablement : « Monsieur, 
votre dossier n’est pas au complet, 
votre demande de visa ne peut donc 
pas être considérée. » Nati insisterait, 
il dirait qu’il était bon dessinateur, 
il fatiguerait le fonctionnaire de ses 
supplications, et lui demanderait s’il 
pouvait l’aider, mais ce dernier lui 
répondrait encore probablement : 
« Écoutez Monsieur, je vous dis que 
votre dossier n’est pas recevable, je 
ne peux rien pour vous. Mais si vous 
insistez à le déposer, je le recevrai avec 
les frais de visa, sans même consulter 
votre dossier, ni donner une suite à 
votre demande. Voulez-vous toujours 
le déposer ? » Quelle arrogance !

Et encore, s’il arrivait à ce que son 
dossier soit complet, l’ambassade se 
réserverait toujours le droit de donner 
son visa à qui elle voulait, sans rendre 
compte à personne. 

Théodore Gaëtan Badjo
A suivre

Suite

D’une superficie de 600m2, 
l’espace dénommé ‘’AlôDé-
KlôNa-AlôDé’’ qui signifie 

‘’entraide’’ en langue Mina, est un 
centre d’art pluridisciplinaire ayant 
pour ambition de fédérer le patrimoine 
culturel et les autres créations 
artistiques contemporaines sous toutes 

ses formes.
Selon Koassi Amètépé, directeur de 
l’espace ‘’AlôDé-KlôNa-AlôDé’’, ce 
centre international est créé pour 
assurer la formation des jeunes dans le 
domaine de l’art et la culture.

« Nous venons de commencer l’aventure 

Espace culturel "AlôDé-KlôNa-AlôDé" 

Les  activités lancées à Lomé
Le plasticien togolais, Koassi Amètépé alias Olaseth Aglamey a procédé au lancement officiel des activités du projet dénommé 
‘’ AlôDé-KlôNa-AlôDé’’ à travers l’inauguration d’un espace dédié à la valorisation et à la promotion de la culture africaine, hier 
dimanche au quartier Kpota-Nétadi à Lomé, en présence des artistes venus de tous les horizons.

avec nos propres moyens. Nous sommes 
certains que des partenaires pourront 
nous accompagner afin que nos rêves, 
à savoir, la construction d’une mini-
bibliothèque, les résidences de création 
artistique, un espace scénique, la salle 
d’expositions et un café soient une 
réalité », a indiqué l’artiste plasticien et 
directeur du centre.
Lieu de découvertes et de partages où 
artistes plasticiens, musiciens, danseurs 
et public peuvent se rencontrer pour 
échanger leur savoir-faire.

Notons que la cérémonie inaugurale a 
permis au gratins d’invités de savourer 
la musique du groupe foklorique ‘’ 
Tambour de Lomé’’ et la musique 
acoustique des groupes ‘’Doc Kool’’ et ‘’ 
Tout Mimi’’.
Enfin une exposition- vente des 
articles en batik et peinture a meublé 
la cérémonie inaugurale dudit espace 
culturel.

Agencebeninpresse.info

C’est une activité très répandue 
à Kpassouadè, Didaouré et à 
Kparataou, des localités de 

la ville de Sokodé (nord du Togo). 
Lors des grands jours ou de grandes 
manifestations, jeunes comme 
adultes se mettent dans ces pagnes 
traditionnels.

Lors de sympa (rencontre de danse 
qui réunit la plupart du temps les 
femmes), des cérémonies de mariage 
ou de naissances, ces pagnes sont à 
l’honneur. Et à chaque fois qu’il y a une 

célébration, une partie est dédiée à 
cette présentation accompagnée de 
chants appelée Kosso (la beauté). L’idée 
étant tout simplement de présenter les 
qualités et les différents types de ces 
pagnes.

"Ma mère est une tisserande depuis que 
je suis toute petite. Elle tisse des pagnes 
traditionnels qu’on appelle Sata ou 
lokpo, selon les régions. Les fils qu’elle 
utilise sont de différentes qualités. 
Ainsi, les prix varient par rapport à la 
qualité des fils utilisés", confie Zenabou, 

Tenue traditionnelle

Le Sata en vogue chez les femmes Kotokoli
L'une des régions où l’on tisse le plus le Sata ou encore Lokpo (en éwé) au Togo est la région centrale, plus précisément à Sokodé. En 
effet, c’est un métier hérité de très longue date. Le réflexe de s’habiller ainsi est demeuré dans le quotidien de ce peuple. 

une jeune Kotokoli.
Elle ajoute : "C’est une manière de 
révéler aux autres la richesse de chez 
nous et de se démarquer. Il est vrai 
que ces pagnes sont produits partout, 
mais chaque coin a sa marque. Moi, je 
connais l’original, ce ne sont pas des 
pagnes teintés".

Selon elle, cet héritage vient des 
voisins de l'Ouest. « Nous avons hérité 
ces pagnes du Ghana. Ce sont nos 
parents qui l’ont apporté de par leurs 
nombreuses migrations et depuis, il est 
rentré dans notre quotidien », ajoute-t-
elle.
Ce sont ces pagnes qui distinguent les 
Kotokoli des autres communautés lors 
des grandes occasions.

« Toute femme est prévenue. Elle doit 
avoir l’un de ces pagnes de qualité 
pour les grands moments. Ces pagnes 
valent de l’or et ne pas en avoir serait 
être la risée de ses sœurs. Pour des 
circonstances pareilles, le complet 
va avec une chaîne en or, un habit de 
grande valeur aussi », raconte Maman 
Ibrahim, revendeuse de bouillie de mil. 

Un héritage, s’il faut le dire de la nuit des 
temps, juste pour révéler et valoriser 
cette richesse culturelle.

IciLome

En présence des représentants du 
monde culturel et du secteur éducatif, 
les responsables de l’AVET  ont 

présenté le menu spécial du projet Ecole et 
culture pour le compte de cette année.
Des conférences débats avec les étudiants, 
des tables rondes et des formations portant 
entre autres sur l’entrepreneuriat des 
jeunes et le management de la production 

des artistes sont prévus dans le cadre dudit 
projet .
« La particularité de cette édition est 
l’organisation d’un grand concert culturel 
le 20 août prochain au stade de Kégué 
avec la participation des artistes togolais 
confirmés », a indiqué le Promoteur du 
projet Ecole et culture et  président 
de l’Alliance des Volontaires  pour une 

« Ecole et culture » 

L’acte III du projet lancé
La 3eme édition du projet « Ecole et culture » a été lancé le 1er aout à Lomé. Initié par 
l’Alliance des Volontaires  pour une Education pour Tous (AVET) le projet a pour ambition 
de promouvoir l’éducation tout en œuvrant pour l’éclosion des talents culturels. L’AVET, 
a au cours de sa sortie médiatique saisi l’occasion pour lever le voile sur les activités 
prévues ainsi que les innovations qui marqueront cette troisième édition.

Education pour Tous (AVET), M. Abraham 
Kassegne.
Crée en 2010, l’Alliance des Volontaires  
pour une Education pour Tous (AVET)  est 
une organisation à but non lucratif qui 
œuvre pour la promotion de l’éducation et 
de la culture.

Des habits 
faits en 

Sata

Prestation d’un groupe au cours du lancement 
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Sports

Abalo Dosseh

S'exprimant lors d'un récent voyage 
au Burkina Faso, le président la 
CAF a dit que l'organisation de la 

prochaine CAN pourrait être retirée au 
Cameroun, si ce pays ne garantit pas un 
bon déroulement du tournoi africain de 
football.
La Confédération africaine de football a 
récemment décidé de faire participer 24 
équipes à la phase finale de la CAN 2019, 
au lieu de 16, le nombre de sélections qui 
jouaient cette compétition. Une mission 
d'inspection de la CAF se rendra au 
Cameroun avant la fin de ce mois, selon 
Ahmad.
« Le Cameroun devra travailler pour 
convaincre la CAF sur sa capacité à 
accueillir l'événement », a-t-il insisté. 
« Nous enverrons des experts. Nous 
déciderons à la fin de la mission 
d'inspection », a ajouté Ahmad.

Togo-Turquie
Adébayor roi d’Istanbul

Le club turc Istanbul Basaksehir a 
obtenu son ticket pour les barrages 
de la Ligue des champions, grâce à un 

Adébayor en feu et déterminé. Le Togolais 
a d’abord  dans la première partie de la 
rencontre, inscrit un but, un super coup 
de tête et a offert une passe décisive 
permettant à Eden Visca, l’un de ses co-
équipiers de doubler le score.
Emmanuel Adébayor et son club vont 
disputer prochainement  le match de 
barrages de la ligue des champions  avec 
le FC Séville. 

La nouvelle star d’Istanbul ?

Au club Basaksehir, les bonnes prestations 
d’Emmanuel Adébayor ne laissent plus 
personnes indifférent. Même le président 
turc fait partie des admirateurs du 
capitaine des Eperviers.

L’un des grands artisans de la qualification 
de cette équipe turque pour les barrages 
de la Ligue des champions contre Séville, 
l’attaquant togolais âgé de 33 ans 
multiplie les bonnes performances avec le 

club qu’il a rejoint en février 2017 pour un 
contrat de 18 mois. 
Supporter de l’équipe d’Istanbul 
Basaksehir, Recep Tayyip Erdogan est 
convaincu par le capitaine des Eperviers. 
Selon jeuneafrique.com, le N°1 turc « a 
gentiment conseillé aux dirigeants de 
Basaksehir de prolonger de deux ans le 
contrat du Togolais, qui doit s’achever le 
30 juin 2018. .

ZAK

Grand artisan de la qualification de son club Istanbul Basaksehir pour les 
barrages de la prestigieuse Ligue des champions (LDC), l’attaquant togolais 
Emmanuel Adébayor est devenu depuis quelques jours le petit chouchou de son 
club, ses coéquipiers, ainsi que du président de la Turquie Recep Tayyip Erdogan 
qui l’a d’ailleurs reçu. 

Mondiaux d’athlétisme
Bolt et la piste, c’est 
bientôt fini

L’histoire retiendra de Bolt qu’il aura fait 
ses adieux à la piste avec une médaille 
de Bronze. Cependant, l’histoire de 
l’athlétisme sera à jamais marquée par son 
rêgne, par ses performance inégalables 
plusieurs années d’affilées. 
 
L’Américain Justin Gatlin, 35 ans et 
suspendu quatre ans pour dopage dans sa 
carrière, a décroché le titre de champion du 
monde du 100 m, en battant le Jamaïcain, 

octuple champion olympique, seulement 
3e pour le dernier 100 m de sa carrière. 
Gatlin, champion olympique 2004 et du 
monde 2005 du 100 m, a bouclé la ligne 
droite en 9 sec 92/100e, devançant son 
compatriote Christian Coleman (9.94), et 
Bolt en 9 sec 95. Jimmy Vicaut termine 6e 
(10 »08). Bolt disputera la dernière course 
de son immense carrière samedi prochain 
lors du relais 4×100 m.

TM

Battu la semaine dernière en finale du 100 m par Justin Gatlin, Usain Bolt, la « 
foudre Jamaïcaine », demeure toujours le roi incontestable de cette discipline, 
même si  les mondiaux de Londres constituent son dernier challenge.

Rose Chelimo, 28 ans, a remporté 
le titre mondial du marathon à 
Londres, en bouclant les 42,125 km 

en 2h27min11 sec, devant la Kényane 
Edna Kiplagat, double championne du 
monde. La Bahreïnie a terminé avec une 
avance de sept secondes sur la Kényane. 
Cette dernière aurait pu devenir, en cas de 
victoire, la première athlète à remporter 
trois titres mondiaux sur marathon. 
Kiplagat, 37 ans, avait en effet été sacrée 
en 2011 et 2013. Mais alors qu’elle s’était 
détachée, elle a été reprise et lâchée dans 
les deux derniers kilomètres par Chelimo.
Présente dans le Top 10 tout au long des 
42,195km, Chelimo a accéléré à sept 
kilomètres de l’arrivée. Un quatuor s’est 
alors formé avec les Kenyannes Flomena 
Daniel et Edna Kiplagat et l’Américaine 

De l’or pour Rose Chelimo 
sur marathon
Portant désormais les couleurs du 
Bahreïn, Rose Chelimo a empêché 
son ex-compatriote kenyane Edna 
Kiplagat de décrocher un troisième 
titre mondial sur le marathon, 
dimanche à Londres.

Amy Cragg au 40eme kilomètre. Et 
Chelimo s’est finalement imposée avec 
sept secondes d’avance sur Kiplagat 
et Cragg, qui offre aux Etats-Unis son 
premier podium dans la discipline depuis 
les premiers Mondiaux, en 1983 à 
Helsinki.

www.africatopsport.com

Après Milan et Manchester City, c’est 
au tour de la Chine et du Tianjin 
Quanjian de faire les yeux doux à 

l’international gabonais Pierre-Emerick 
Aubameyang. L’attaquant international 
gabonais a confirmé avoir reçu une offre 
colossale venue de Chine, mais le Borussia 
Dortmund, son club, ne le laissera pas 
partir cette saison, a expliqué la Panthère 
du Gabon dans une interview à l’édition 
dominicale du quotidien Die Welt.
« Oui, j’ai bien reçu une offre. Mais les 

Transferts
Dortmund ne veut pas laisser Aubameyang  partir
Malgré sa bourde la saison dernière, en célébrant un but avec un masque puma, 
alors que son club est partenaire avec un autre équipementier, Aubameyang 
demeure la gâchette de Dortmund qui ne veut même pas entendre parler de 
son départ. Le joueur intéresse plusieurs clubs dont le dernier Tianjin Quanjian, 
un club chinois, est prêt à tout pour l’avoir.

Chinois vont avoir du mal à convaincre 
le Borussia Dortmund, a assuré le joueur 
de 28 ans, sous contrat jusqu’en juin 
2020. C’est normal d’hésiter, surtout 
avec de telles sommes. Beaucoup 
m’ont dit que je ne pouvais y aller, que, 
footballistiquement, c’était un pas en 
arrière. Mais, je crois que tout le monde 
hésiterait devant une telle offre, avec de 
telles sommes… », a-t-il poursuivi.
« On ne peut pas dire ce que nous réserve 
l’avenir. C’est vrai que j’ai parlé avec 

le Borussia avant d’aller en vacances. 
Je leur ai dit ce que je pensais et que 

c’était possible que je veuille essayer 
quelque chose de différent. Il y a eu des 
conversations avec Michael Zorc et Hans-
Joachim Watzke. Mais aucun des clubs 
qui me voulaient ne pouvaient payer le 
transfert. Donc je reste ici. Et j’en suis 
très heureux, je me sens à la maison ici », 
a ajouté celui qui a fait trembler les filets 
hier lors de la Supercoupe d’Allemagne.
Un temps annoncé du côté du PSG et 
courtisé avec insistance par le Tianjin 
Quanjian, le club de l’ancien international 
italien Fabio Cannavaro qui vient 
d’engager le Français Anthony Modeste, 
Aubameyang est également suivi de près 
par l’AC Milan, à en croire les médias 
italiens.

TM

Organisation de la CAN 2019
Le patron de la CAF se prononce 
sur le retard du Cameroun
Beaucoup d’acteurs du football africains se sont déjà prononcés sur le retard 
accusé par le Cameroun dans l’organisation de la CAN 2019, mais Ahmad, le 
patron de la Confédération Africaine de Football (CAF) semblait chercher la 
bonne occasion pour intervenir sur le sujet. Eh bien, c’est fait. Pour celui qui 
a réussi à déboulonner Issa Hayatou, le Cameroun doit encore « convaincre la 
CAF de sa capacité à accueillir » la Coupe d'Afrique des nations (CAN) 2019.

Vendredi, le porte-parole du 
gouvernement camerounais, Issa 
Tchiroma Bakary, a révélé des détails de la 
visite d'inspection de huit jours de la CAF 
prévue, selon lui, le 20 août.
Il a laissé entendre que le Cameroun va 
mener les préparatifs de la CAN dans les 
délais indiqués.
Selon Ahmad, la CAF prendra en compte 
le rapport de sa mission d'inspection 
attendue au Cameroun.
« Ce n'est plus le comité exécutif de la 
CAF qui va mener des inspections dans 
les pays choisis pour l'organisation de la 
CAN. Maintenant, ce sont des experts 
qui vont le faire. Et la CAF décidera sur la 
base de leur rapport », a précisé Ahmad.
Il a par ailleurs annoncé la tenue d'un 
symposium sur le football féminin, en 
2018, au Maroc.

TM& bbcafrique.com

Usain Bolt
 et Gatlin

Emmanuel Adébayor

Rose Chelimo

Aubameyang en action de jeu



              Neutralité Positive

TOGOMATIN – N° 206 DU 07 AOÛT 201711

Une 
candidate 
formulant 
des notes 
possibles 

dans 
diverses 

disciplines

Reportages

Bien avant les inhumations, des 
Togolais ont rendu le 04 août dernier 
au lycée de Tokoin à Lomé un ultime 

hommage aux humoristes disparus dans 
l’accident de circulation survenu le 23 
juillet 2017.
Ils étaient nombreux à prendre part 
à cette cérémonie d’hommage aux 
six humoristes décédés, lesquels sont 
Folo, Agbasco, Jacqueline, les frères 
Gafo. Le chef du gouvernement, Komi 
Selom Klassou ainsi que le président de 
l’Assemblée nationale Dama Dramani et 
bien d’autres personnalités ont pris part à 
la cérémonie. 
Le célébrant a invité l'assistance à penser 
à l’éternité et à s'y préparer car « Il y a 
un temps pour chaque chose sous le ciel. 
Un temps pour enfanter, un temps pour 
mourir… ». Par la suite, des prières ont 

été élevées pour le repos des âmes des 
disparus. 
 
Réactions

En la mémoire des ex collègues disparus, 
Komi N’tsuley alias Gogoligo a déclaré 
que « On a plein de projets ensemble. 
C'est toute une partie de nous qui s'en 
est allée. Nous demandons à Dieu de leur 
accorder un repos éternel. Quant à nous, 
nous allons nous efforcer de préserver ce 
qu'ils ont laissé ». 
Pour sa part, Agbléta Kokou alias 
Gbadamassi a ajouté que « quand j'ai 
appris la nouvelle, j'ai juré de ne plus 
monter sur scène, je ne pourrai plus tenir. 
Mais je crois que Dieu fait ses choses 
comme il le veut. Je suis effondré ».

Dieudonné Djedi (stagiaire)

Nécrologie
Inhumation des humoristes 
disparus
Quatre des humoristes qui ont perdu la vie le 23 juillet dernier ont été enterrés 
le samedi dernier. L’un des disparus avait été inhumé plus tôt en conformité 
avec les us et coutumes de sa religion.

Dans l’attente des résultats, les 
candidats se retrouvent comme 
dans un état de veille continue. 

Ils sont au fil du temps à la quête de la 
moindre information sur les résultats.
Cet état d’esprit se manifeste par un 
changement d’attitude notamment la 
fréquentation des églises ou mosquées et 
des moments de jeûnes qu’ils observent 
pour une fin d’année scolaire couronnée 
de succès.
Sur les réseaux sociaux, ces candidats 
sont omniprésents et changent au fil 
des heures leur profil avec des photos 
comme l’image de Jésus, de la croix,  de 
Marie le tout avec des messages de bonne 

espérance. 
Pour des parents qui observent aussi ce 
changement de comportement chez leurs 
enfants, beaucoup sont unanimes à dire 
que la période d’attente des résultats 
est celle au cours de laquelle les élèves  
deviennent plus spirituels.
Rappelons que les candidats ayant 
composé au BAC 2 étaient au nombre 
68.499 dont 60.171 de l’enseignement 
général et 8.328 de l’enseignement 
technique. Selon nos dernières 
informations, les résultats du BAC 2 
pourraient être proclamés en milieu de 
semaine.

Justin A.

Attente des résultats du Bac 2 
Ces candidats qui 
deviennent ‘‘fous de prières’’ 
Après la phase écrite de l’examen du Baccalauréat deuxième partie (BAC2), 
des candidats sont anxieux et attendent au jour le jour la proclamation des 
résultats. L’attente des résultats de cet examen fait naitre chez plusieurs 
candidats des dispositions particulières. 

En conférence de presse le 03 août 
dernier à Lomé, le CACID a relevé 
que 723 agents contractuels ont été 
licenciés par l'OTR depuis 30 mois et 
que leur situation n’a pas encore fait 
l’objet d’une étude afin qu’ils soient 
remis dans leurs droits.

Pour l’appel lancé au chef de l’Etat, les 
agents licenciés demeurent confiant 
que le président pourra œuvrer 
personnellement en faveur d'une 
solution équitable surtout que son 
présent mandat est placé sur le sceau 
du social.
Aussi le CACID a voulu saisir 
l’opportunité veut porter à la 

Agents des impôts licenciés 
723 contractuels crient justice
Le Collectif des agents contractuels des impôts démis (CACID) licenciés suite 
aux réformes ayant conduit à la création de l’Office togolais des recettes (OTR) 
dénoncent les conditions dans lesquelles ils se retrouvent et appellent à une 
intervention du Chef de l’Etat togolais, Faure Gnassingbé.

connaissance du public non 
seulement l’injustice et les violations 
des droits subis par les 723 agents 
mais aussi les démarches entreprises 
pour le règlement du litige qui est 
resté sans réponses.
Dans cette perspective, les employés 
ont déclaré avoir adressé un courrier 
au Médiateur de la République, Awa 
Nana-Daboya pour solliciter son 
intervention. Cette dernière aurait 
aussi demandé leur déploiement 
dans l’administration publique ou un 
dédommagement mais sa demande 
n’a jamais été prise en compte.

Hamdiya Katchirika (stagiaire)

Les officiels lors de la conférence de presse

Organisé par le ministère 
de l’environnement et des 
ressources forestières, cette 

rencontre a conduit les participants 
à l’adoption du document intitulée 
« étude sur l’intégration du secteur 
forestier dans les secteurs connexes 
au Togo dans une approche 
participative ».
Il en ressort de ces assises qu’au 
Togo, la mise en œuvre des politiques 
sectorielles a une influence 
certaine sur la foresterie, et plus 
particulièrement sur l’économie 
du développement forestier et la 
compétitivité des investisseurs dans 
le secteur.
En clôturant les travaux,  le 
Secrétaire général du ministère de 
l‘Environnement et des ressources 
forestières, Sama Boundjouw, a 
indiqué que « les résultats de cette 
étude visent à proposer un plan 
d’intégration de la foresterie dans les 
différents politiques et programmes 
sectoriels en vue d’assurer une 
meilleure gestion durable des forêts 
». « Tous les secteurs de l’économie 
doivent donc intégrer tous ces aspects 

dans leur document de planification, 
notamment en termes de politique 
et de programme et projet », a-t-il 
ajouté.
Selon Hémou ASSIH, coordonnateur 
du projet REDD+ au Togo, « ce 
processus vise à élaborer une 
stratégie nationale REDD+ qui doit 
capitaliser l’ensemble des études 
analytiques, devant être réalisé au 
cours de cette phase de préparation. 
Dans le cadre du processus REDD+, 
l’objectif assigné, c’est de réduire 
la déforestation, la dégradation, de 
promouvoir la conservation de la 
diversité biologique, d’augmenter 
le stock de carbone à travers le 
reboisement et de gérer durablement 
les forêts ».

Il est donc important, a-t-il poursuivi, 
que cette étude puisse être menée 
pour dégager la contribution de 
chaque secteur devant œuvrer pour 
l’atteinte de cet objectif qui est 
l’intégration quel que soit le secteur 
de  la dimension environnementale 
dans ce document de politique et de 
programmation.

Environnement
Atelier national de validation 
du projet REDD+ Togo
L’atelier national de validation du rapport de  l’étude de la Réduction des 
émissions issues de la déforestation et de la dégradation forestière, et à la prise 
en compte de l'augmentation des stocks de carbone (REDD+ Togo) s’est achevé 
le vendredi dernier à Lomé.
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